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我接到一个电话
去年底，我们人民照相馆

接到一个电话。电话是我接的。
上了年纪的上海人，一定

还记得当年在上海有两家著名
的照相馆，一家是南京路上的
王開照相馆，一家就是在淮海
路上的人民照相馆。人民照相
馆的前身可追溯到上世纪四十
年代，它是由俄商乔奇·奥本根
开设的“乔奇照相馆”。!"#"年
盘给了中国商人，改名为“乔士
照相馆”。乔士照相馆以拍摄
低调人物照著名，注重用光的
变化、层次的重叠、整修的细
腻、色调的浓郁，具有欧美的油
画风格，因而闻名上海滩。当
时沪上的一些名流，如白杨、赵
丹、刘海粟、朱屺瞻、巴金等，都
在此留下过珍贵的影像。

!"$"年乔士照相馆改名为
人民照相馆后，其细腻、典雅的
风格始终未变，成为上海人拍
摄全家福、婚纱艺术照的首选。

"%年代后期，随着市政动
迁，淮海路商业网点调整，人民
照相馆几经搬迁，最终离开了
繁华的淮海路，“定居”在巨鹿
路、瑞金路旁的一条老式弄堂
内。这时我被调入人民照相馆，
当了负责人。虽然地段偏了，
顾客群减少了，但“人民”一直
保持着原有的拍摄风格及拍
摄、制作一条龙服务的模式，并
留住了一批有着深厚技术功
底、敬业爱岗的老员工。虽然步
履维艰，但顾客的信赖和钟爱
始终伴随着我们。
这天，桌上的电话响起，我

拿起听筒，传来的是操着上海
口音的老年妇女的声音，她问：
“侬是人民照相馆吗？”我说
“是的”。接着，她再三求证是
不是“原来在淮海路上的人民
照相馆”。又得到我肯定的回
答后，这位老妇人欣喜地说：
“终于找到你们了，让我找的好
不容易呀！”

摄影棚里真热闹
原来，她是一位 "%多高龄

的旅美华侨。&%年前，在上海，
他们全家在淮海路上的人民照
相馆拍了全家福照片；她和丈
夫的银婚照也是在人民照相馆
拍的；'(年前，他们的金婚照
又是在人民照相馆拍的；所以，
这次回国她还想找人民照相馆
拍摄一张四代同堂的全家福照
片。但是，她却一直找不到人
民照相馆的踪影))是呀，她哪
知道我们已经搬迁到一条弄堂

里，变成一家真正的“老上海弄
堂照相馆”了。

因为找不到人民照相馆，
她的子孙们就推荐了一大堆目
前上海知名的影楼，但是老妇
人坚持要找人民照相馆拍摄。
于是就到处打听询问，费了一
番周折，结果是通过 !!&才找
到了人民照相馆的电话，终于
联系上了。
经过预约，拍摄那天，摄影

棚一下子来了 *+个人，四代同
堂，煞是热闹。老妇人兴奋不
已，不断地给子孙们讲多次到
人民照相馆拍摄的情形。老人
清楚地记得，人民照相馆店名
从“乔奇”到“乔士”，从“乔士”
再到“人民”的几次变更。她告
诉我们，原来她家就住在人民
照相馆对面，后来搬家了，但离
照相馆也不远，所以经常走过
人民照相馆，常停下脚步欣赏
橱窗里的艺术照。她还如数家
珍地告诉我们，橱窗里曾经放
过哪些电影明星的照片，这些
明星照曾吸引她和小姐妹来照
相馆模仿着拍照……
在一旁的她的两个儿子也

告诉我们，他们的结婚照也是
在“人民”拍的，当时没有礼服
穿，是穿着中山装的拍的。小女
儿跟着说，她的结婚照也是在
“人民”拍的，那时候已经有礼
服穿了，但手上捧的是塑料花，
而且只有黑白照，放大的照片

还是人工着色的。
说到着色照片，大家又不

约而同说起当时人民照相馆的
着色照片像油画，在家里挂几
十年都不褪色。
他们两代人的回忆让我很

受感动。边说边拍，老人兴致很
高，“大团体”照拍好后，她又分
别和第二代、第三代、第四代拍
合影。在和曾孙辈拍的时候，老
太太更是充满童趣，像小孩子
一样活泼。在老人如此的影响
下，子孙们也是欢声笑语，整个
摄影棚活跃着欢乐的气氛。
那天一下子拍摄了 +组全

家福照片，并当场电脑回看、选
片，老妇人非常满意。三天后，
我将精美的全家福照片送到老
妇人手里时，她接过照片激动
不已，握着我的手说：“不瞒你
说，事先我在孙女的带领下已
经去了一家影楼拍摄过一次
了，但效果完全不一样。我这个
"% 多岁的老人与子孙们的皮
肤被修得几乎没有什么区别，
太吓人了！我喜欢的就是真实，
老人有老人的风采嘛！”

这位老妇人的“人民”情
结，让我们受到莫大的鼓舞。
有这样对老字号充满感情的
顾客还信赖着我们，没有忘记
我们，我们一定要努力，要与
时俱进，以优良的品质、独特
的风格、诚信的经营，让老字号
品牌重新闪亮！

两个出场的年轻人
那天，还是在上海波特曼大酒

店咖啡厅，熟悉的灯光，熟悉的音
乐，我们对面而坐。奥勒放下杯子，
忽然感慨自己老了。他说他还清晰
地记得初来上海时的情形。
那是上世纪 +%年代，他住在临

近外滩的和平饭店。当时，中国还十
分封闭，抵沪的外国人也不多，所以
他在上海受到不少礼遇。比如波特
曼大酒店，从门口的保安、大堂的侍
应、前台的服务生、直到酒店的经
理，都对他非常熟悉。每次住店，都
给了他最热情的接待。在酒店，他觉
得就像在自己家里一般。
他说自己的确老了，鼓鼓的肚

腩，蹒跚的步履，不可能无休止地往
来于哥本哈根与上海之间了。说着，
他拿出手机，按了键盘，用丹麦语说
了几句。不一会，来了两位丹麦年轻
人。他指着其中一位面容清秀的年
轻人介绍说：他叫翰，已经在公司跟
着我做了近两年。又指着另一位长
得有点像李逵模样的，说他叫勃，也已经来
公司一年了。奥勒显然早已将我们介绍给
了他们，所以他们始终恭敬地站在桌边，然
后在奥勒指点下坐下，无声地陪在一侧，一
边小口抿着红酒，一边轻轻地切着牛排送
进嘴里。

看吃得差不多了，奥勒挥手让两位年
轻人回房。他颇有成就感，说两个年轻人
都是丹麦土生土长，素质不错，将来他的业
务都由他们接手。奥勒与我妻子合作已长
达十年，我和妻子成立自己的公司后，他与
我们的合作也有六七年了。经过多年的磨
合，也由于感情的深化，我们之间做生意，
他从不按照惯常作法询价，而是直接把订
单通过 ,-./0发送过来，数量、规格、价格
一目了然。我们看了价格，能做就接单，不
能做也不用勉强，可以直接拒绝他。当然，
产品通常都是可以制作的，价格也都是相
当可以的。奥勒是中间商，有时最终买家
在广交会碰到半路杀出来的“程咬金”，把
价格打到成本线上抢单，他还会即时从哥
本哈根打来电话，感叹为何有人愿意这样
压价做生意，并且叮嘱我们，不赚钱的生意
绝对不要做。

他们向奥勒摊牌
多年在生意场上的经历，使我们对奥

勒决定心存疑虑。出于友谊，我们小心翼
翼地选择词汇，婉转地提示奥勒：业务交
给翰、勃能否安全无虞？此前，我们就听说
有一家在沪的外资公司，因为老总轻信下
级，结果反被下级出卖，扫地出门。我们干
预不了别人的事，但假如遭难的是老朋
友，不免心痛。奥勒却朗朗而笑，表示“一
万个放心”。

两个年轻人接替了奥勒。起先，翰留
给我们的印象还是不错的。工作认真细心，
待人彬彬有礼，言谈举止处处表现出后学
的谦虚。但是勃有点不同，凡事急吼吼的，
让人隐隐感到他是专来生意场上抢钱的。
但我们终于对翰起了疑心，那是由于他的
一个反常举动：他一会儿打越洋电话，一会
儿发来 ,-./0，向我们详细打探国内二级
供货商的信息。这原是我们的商业机密，
他是不应该打听的。再者，由于非同一般

的合作关系，我们有不少信息，原先
也都通报过奥勒。照理，翰不必重复
打探。然而，当我们含蓄地提醒奥勒
时，奥勒居然仍未引起重视。
奥勒的错觉之所以产生，是有

原因的。他给翰、勃所定的工资，在
哥本哈根是很高的。翰、勃对此也很
满意，而且他们无论在公司里，还是
在奥勒面前，都流露出了对工作环
境和报酬的满意，显示出极大的工
作热情。有一回，他们来上海时还提
到，他俩正在着手创立公司自已的
品牌，商标都已设计完成。公司顶楼
原来是空着的，他俩已经把它改造
成展示厅。显然，他们准备大干一
场。而且，他们的行动也已获得奥勒
的首肯。奥勒还把所有供货商和产
品信息如数交给了他们，亲自陪同
他们到中国，将桥梁搭好。在日常工
作包括出差中国等任何事务，都给
予了他们充分的自主权。
蛛丝马迹却让我们越来感到不

对劲：他们正在做另立门户的准备。
也许，当奥勒在他们面前公布了一

切商业秘密的时候，奥勒的利润之大令他
们惊讶，以致他们失去了内心的平衡；也
许，奥勒后来也发现了他们的反常，并且动
手收束他们的权利，或者打算放弃他们；总
之，时过不久，翰、勃向奥勒摊牌了。他们认
为，公司的利润由他们创造，奥勒应将公司
股份分配给他们。当今社会，员工对老板不
满，以至于倒炒鱿鱼，都是寻常之事。但是，
员工让老板将老板的身份让给他们，还真
是闻所未闻。奥勒一口拒绝。

生意不在友情在
翰、勃于是采取实际行动，将公司主要

业务全数拉了出去。照理，奥勒还是有机会
扳回这一局的。毕竟，整个生意链的上下
游，都是他的老客户甚至老朋友，他的机会
应该远远大于两个年轻人。可是奥勒对我
妻子说，如果我年轻的话，还行；然而，毕竟
这么大年纪了，我老了。确实，奥勒录用两
位年轻人，本来就是为退休做准备的，现在
怎么可能转身去迎战他们呢？他缺少的是
心力。
俗话说，人再强也强不过天命。奥勒年

纪大了，孩子又不愿继承父业。在欧洲，这
种事很常见，父辈事业哪怕已经很成熟，孩
子还是宁愿放弃父业而去干自己喜欢的事
情。奥勒只能从社会上选择人才，以期延续
他的事业。只是他选错了人，以至于他们站
上他的肩头另起炉灶。事已至此，覆水难收
之下，他只想把他的公司名字保留下来以
作为纪念。最后，他仅以丹麦克朗一元的价
格，卖掉了用大半辈子创立起来的公司。
奥勒终于黯然退场。他对我们说，自己

腿脚不便，退休后很难再来上海了，希望我
们能去哥本哈根与他见面。
不料在他“净身出户”两年之后，他突然

带着太太、女儿女婿、孙女一大帮人飞到了
上海。事业的打击，似乎没在他脸上留下痕
迹。他一如既往，热情洋溢，谈笑风生。在饭
桌上，他向家人一一讲述着他与我们的交往
史。在浦江游览时，他一一指点着夜色中外
滩的建筑，讲述着他所看到的上海的变迁和
发展。看得出，他退出了生意场，但上海这座
城市已经深深留在了他的心头……
祝我们的老朋友晚年幸福！

! ! ! !在美国开车，只要听到身
后响起救护车的警笛声，不
管哪条车道上奔驶的车，都
得立马停住，快车道上的车
还得乖乖移到慢车道上，十
字路口的车不管红灯绿灯都
得静候不动。
有一次，我驾车途中遇上

红灯，停在十字路口，随后听到
救护车的警笛声远远响起，声
音越来越近，从后视镜看到救
护车正巧和我同一条车道。可
我没法避让，两边车道都有车。
情急之中我立即开动车子闯红
灯向前，充当了一次救护车的

“开道车”。这是我在美国唯一
的一次闯红灯。在美国，只有正
在执行任务的警车和救护车可
以堂而皇之闯红灯。
可有一次我驾驶途中却被

逮住了，不是警车逮我，而是一
辆校车逮我。那天过马路，对面
正巧有一辆黄色校车慢慢停靠
在停车标志前。美国不设红绿
灯的路口，一般都竖立着醒目
的停车标志，不管什么车都得
在 1234 标志前停一下再前
行，不在执行任务的警车也得
停下。我快挨近跟前时，猛然发
觉校车的前灯一闪一闪，两边

窗口还缓缓张开小小的红色警
示牌，我赶紧来个急刹车。可为
时已晚，校车驾驶员拿出一个
小本子向我示意，我忙摇下车
窗向她道歉并解释：“真对不
起，我错以为您是在路口停车，
没想到您是送学生下车。”驾驶
员那个小本子是用来开罚单
的，没想到她竟然网开一面放
过我了，可能因我停车时，她还
没放学生下车吧。从此我得了
教训：原来校车驾驶员是有权
开罚单的，而且开出的罚单比
交通警察还重呢，跟校车过不
去可不是闹着玩的。

老华侨来拍照
! 建 军

生
意
伙
伴
奥
勒

!

邵
德
怀

为救护车“开道”
! 丁中德

本版插图 叶雄


